

El monto de las pérdidas de la compañía inglesa alcanza a la apreciable suma de 40 mil colones

Se calcula en 40 mil colones el monto de las pérdidas sufridas por la Compañía inglesa dueña de la planta eléctrica del Brasil.

Eso costó los materiales y mano de obra del arco de la cortina que arrastró el río Uruca, aterrando el boquete del túnel de la taula de la planta.

Los tranvías corren con fuerza de la planta de Los Anonos, la que se usa para casos de emergencia como el presente. Esa planta apenas puede suministrar fuerza para aquel servicio, por lo que la Compañía lo suspende después de las 16 horas para el alumbrado incandescente en una sola sección de la ciudad.

La Compañía inglesa tiene a su cargo la atención de suministro de fuerza para dos mil cocinas; es decir, en otros tan-

tos hogares se cocina hoy en San José con carbón y leña.

Debemos de consignar la buena voluntad con que se han manifestado de esta vez los socios de la otra empresa eléctrica, señores Felipe J. Alvarado y don Roberto Jiménez S., otorgando licencias para conexiones provisionales en sus líneas a todos aquellos clientes de la otra Compañía que han solicitado tal favor. Esta generosa y consecuente actitud de aquellos empresarios costarricenses es comentada con simpatía. Item más, ellos ofrecieron a los administradores de la Compañía inglesa ayudarlos en esta desagradable situación, suministrando la fuerza necesaria para el servicio de tranvías. Ignoramos por qué no fue aceptado ese favor.

El factor que ha producido el alza del cambio, aplicado por un banquero

Nos propusimos ayer a indagar la causa que provocara la escandalosa e intempestiva alza del cambio, con este resultado:

Lo que opina un banquero

La ley de la Caja de Conversión entrará en vigencia el 25 del corriente.

De hecho, ella nulifica por completo el principio fundamental del sistema monetario, cambiando la unidad monetaria del 215 por ciento de colón en relación del dólar, por el 4 por 1.

Sobre esta proporción de cambio es que funcionará aquella caja, y el Congreso, al emitir esa ley, debió regularizar en sentido relativo a todo servicio interno financiero oficial a fin de evitar molestias y dificultades de carácter comercial.

En ilógica oposición a aquel mandamiento de la ley, una cláusula de la misma dispone que para los efectos de liquidaciones por derechos aduaneros, los colones deben computarse al tipo oficial de cambio, esto es, lo que resulta para el comerciante al 43 por ciento.

Claro está, aprovechando la baja del cambio el comercio ha comprado cuanto oro ha podido para sacar su mercancía de la Aduana antes de que la ley entre en vigor y a esa intensa demanda se debe el alza del cambio.

Para que el público se forme concepto de la importancia de esas compras de oro puede usted suministrar el siguiente dato, de cuya veracidad yo respondo: por depósitos para derechos aduaneros ingresaron la semana pasada al Banco Tesorero del Estado, no menos de 40 mil dólares y esta semana estos depósitos serán mayores, porque hay en Aduanas muchas mercancías por sacar. Desde una vez en vigencia aquella ley toda alza en el cambio, superior al tipo del 430 por ciento, es favorable a los intereses de los comerciantes, en lo que se refiere, naturalmente, al pago de los derechos de importación de mercaderías y desfavorable a los mismos en lo que se refiere a atenciones de créditos en el exterior.

Esta es la verdad de las cosas y con gusto consignamos tan importante opinión.

La importante reunión de mañana

Don Justo A. Facio, presidente de la Junta de Educación de San José ha tenido la fineza de invitarnos a la reunión de representantes de las Juntas de Educación que se celebrará en esta ciudad, en el Edificio Metálico, a las trece (1 p. m.) del domingo 15 de los corrientes, con el objeto de tratar de que sea ley de la República cuanto antes, el proyecto que crea la Junta Nacional de Educación, elaborado por el profesor don Luis F.

Llegan al país dos altos empleados de la Compañía Sinclair

Uno es representante de la casa inventora

En cierta ocasión informamos al público de que por especiales condiciones geológicas del subsuelo donde opera la Costa Rica Oil Co. en Cahita, hubo aquella Compañía de ordenar la construcción de una máquina taladradora de nueva invención para la ejecución del gran barreno que hay que hacer allí para dar con los pozos petroleros y que actualmente alcanza a unos cinco mil pies, próximamente.

Esa máquina cuesta una fortuna y es tan complicada en su funcionamiento que no todos los ingenieros la entienden a la perfección y la pueden manejar con absoluta seguridad. De ahí que los técnicos que hasta ahora han atendido a sus servicios tropezaran con algunas dificultades y que, por unos días la máquina permaneciera sin trabajar.

Tan presto el Presidente de la Compañía, Mr. Sinclair, tuvo conocimiento de la circunstancia, hizo embarcar para este país un notable experto, alto empleado de la casa americana que construyó aquella complicada máquina, para enseñar a los ingenieros de la Compañía que trabajan en Cahita el manejo general de la misma, y ya llegó al país el referido personaje y quien a estas horas debe encontrarse cumpliendo con su misión en la zona petrolera. Le acompaña Mr. Morris, empleado de alta categoría de la Sinclair, quien hace dos años hiciera los trabajos de la misma en Cahita. Este caballero volverá a ocupar en Costa Rica su antigua posición, lo que hace prever que la Costa Rica Oil se prepara para ensanchar sus trabajos en la zona petrolera.

Las corrientes espirituales Cadenas inoficiosas y propagandas secretas

Desde hace algún tiempo el correo transporta cartas anónimas para una multitud de personas. Vienen de diferentes partes del mundo. Unas de ellas contienen una famosa cadena inoficiosa que amenaza con desgracias y augura dichas según se rompa o no esa cadena. Pero también llegan cartas más espirituales que contienen otro género de propagandas ocultas y cuyos fines no nos es dado conocer. De México hemos recibido el siguiente escrito: Señor:

En cada momento de la vida en que tenga Ud. el corazón abierto para todas las noblezas, eleve Ud. su espíritu con el incienso odorante de todas las grandezas, y diga Ud. en el secreto de su alma y en el altar de su conciencia:

"Oh TU que no tienes nombre y que resides en lo inaccesible! TU que estás demasiado lejos para oírme; que Eres demasiado Grande para escucharme; demasiado Perfecto para

amarme; demasiado Fuerte para compadecerme y demasiado Justo para perdonarme... Yo TE invoco sin esperanzas de ser atendido porque sé que TU Justicia ha de cumplirse; porque sé que nada debo pedirte y que nada merezco, concédeme, Oh! TU que no tienes nombre! concédeme vivir inapercibido sin envidias y sin vanidades, sin orgullos y sin cóleras, para sufrir sin quejarme, para resignarme sin dolor, para recibir TU Voluntad serenamente y esperar sin desear nada y confiar siempre sin pretender nada... Concédeme Oh! TU que Eres demasiado Grande para escucharme! el bien de sentirte más en mi corazón y en mi conciencia para ennoblecer mi alma y poder así elevarla para rogarte por la Humanidad para que la Humanidad TE sienta sin temor y TE ame sin interés!"

Y después, en la medida de sus recursos y de su amor por el bien espiritual de sus parientes, de sus amigos y de sus conocidos, imprima o copie cuantas veces quiera este original y envíeselo a todos como una ofrenda de su deseo por la Fraternidad Universal.

Por la fraternidad universal. Ese es el objeto de la oración anterior. La publicamos cumpliendo con su súplica y allá cada quien pueda continuar la propagación de este escrito.

Los diarios no pueden oponerse a estas corrientes espirituales que deben tener muchos partidarios.

Las últimas noticias de la tarde las verá en este diario

La tragedia desarrollada en el caserío de Capulín

Las noticias que llegan del Coyolar informando del desastre ocurrido en Capulín a consecuencia del temporal, son alictivas. Las comisiones de socorro organizadas y despachadas por don Fernando Castro al paraje de los acontecimientos comunican que de las víctimas desaparecidas apenas se encuentran ligeros vestigios.

Investigaciones hechas

De las investigaciones hechas por aquellas comisiones resulta que han desaparecido doce personas, posiblemente arrastradas por el caudal del río y ahogadas, las más de ellas mujeres y niños.

El Capulín

Así llaman al pequeño caserío constituido por peones de la finca "El Coyolar" y sus familias en un paraje próximo a la desembocadura del Río Grande, en la bajuras de Pigres; el río divide esa sección con la

Tárcoles, donde el señor Castro tiene actualmente los trabajos de corte de maderas.

El Caserío

Encontrábase establecido a orillas del río y a un nivel insignificante sobre el mismo, en terrenos arenosos y estériles, que acaso en otros tiempos fueran el lecho del referido río. Aquellas gentes estaban advertidas del peligro que corrían, habiéndose en aquel paraje.

En Tárcoles

En la desembocadura del río, sección de Tárcoles, había tres ranchos habitados que también fueron barridos por las corrientes. Las familias que allí vivían lograron salvarse, no así la de Mercedes, el pescador, que pereció toda ella; ésta poblaba la ínfima península que forma el estrecho de Pigres con Tárcoles, en la propia desembocadura.

Es angustiosa la situación de los vecinos de Puriscal Se perdieron todas las cosechas

El Jefe Político de Puriscal dirigió esta mañana un desalentador telegrama al Jefe del Estado, señor Acosta, informándole que a causa del temporal, hánse perdido absolutamente todos los sembrados de aquel cantón y que la situación del vecindario es muy delicada, y solicitando del Gobierno los correspondientes auxilios.

Muy desagradable efecto cau

só en el ánimo del señor Presidente ese informe, y se tomaron las providencias necesarias para acudir en socorro de aquellas gentes.

El Puriscal es el granero de San José y lo ocurrido en aquel cantón tiene forzosamente que perjudicar la vida económica de la capital. En consecuencia, el caso es muy serio.

El tren del Pacífico llegó hasta La Balsa

Reporte obtenido hoy a las 9 hs. en el Ferrocarril al Pacífico:

—El temporal ha amainado un poco, pero no del todo; en algunas secciones de la vía continúa lloviendo sin interrupción. El ingeniero señor Gutiérrez

informa que no han ocurrido novedades de importancia. El tren de pasajeros de San José corrió hasta La Balsa. Aun no se puede precisar el monto de los daños causados por el temporal.

Edificio que está a punto de caer

De dos telegramas oficiales extractamos lo que sigue:

Bebedero, 14.—La casa de alto del Estado donde se encuentra establecida la oficina telegráfica y Agencia de Policía, está al derrumbarse; la inundación la desquició. Aquellas oficinas

serán trasladadas al lado de allá del río.

Barranca, 14.—La corriente de Río Seco hizo perder mil metros de alambre de la línea telegráfica en la Sección de Aranjuez.

ULTIMA HORA

Acepta don Alfredo la misión a Washington

A las 15 horas nos informan por teléfono de Heredia:

El martes contestará el señor González Flores aceptando la misión a Washington. Esto se asegura en los círculos políticos más autorizados de esta ciudad. El rumor me ha sido confirmado por personas de las intimidades de don Alfredo.

Corresponsal

El pánico en el Bolsin

Es tan caótica tan anormal la situación del mercado de monedas, que tanto bolsinistas como comerciantes se han abstenido hoy de ofrecer y comprar valor alguno extranjero.

Los Bancos liquidaron a la hora de cerrar nuestra edición, a 425 por ciento.

-- Día a Día --

Carta semanal de Londres

Cuando se oye hablar tanto de la diferencia de opiniones entre el Gobierno británico y el Gobierno francés sobre el problema de las reparaciones y de otras varias cuestiones políticas de actualidad, casi es imposible evitar la tendencia de pasar por alto el hecho de la afianzada amistad y de las grandes simpatías que existen entre las dos naciones. El antiguo espíritu de compañerismo que existió durante la guerra prevalece todavía a pesar de la controversia política.

En toda la Gran Bretaña existen numerosas sociedades que trabajan activamente en favor de las víctimas de las localidades devastadas en Francia y recientemente se rendía generoso tributo en un periódico francés a la inostensible obra práctica de estos ingleses que sienten simpatía hacia Francia.

La obra de la Liga Británica de Asistencia va progresando constantemente; no desmaya. Más de cien ciudades británicas han adoptado a otras tantas aldeas francesas, ayudándolas con dávidas importantes en dinero y especies. Se han enviado grandes cantidades de ganado y semillas; se han instalado sistemas de canalización para la conducción de aguas; se les ha suministrado implementos agrícolas; se han construido escuelas y salones de recreo en las aldeas, y se ha mostrado interés particular hacia las personas necesitadas; y, además, varios grupos de niños de las localidades devastadas han sido recibidos por algunas familias inglesas para pasar las vacaciones este verano.

Leyendo algunos periódicos, cualquiera podría creer que entre los dos países existen sentimientos de acerbada enemistad. En realidad, la amistad constante que existe entre las dos naciones, según lo revelan sus pueblos respectivos, es lo que les permite obrar con franqueza cuando tienen desavenencias sobre cuestiones políticas del momento.

Sería una ridiculez dar a estas desavenencias una interpretación exagerada, tomándolas como causa de ruptura entre las dos naciones.

Sorprende ver la persistencia de la errónea interpretación que se da a uno de los puntos de la cuestión de las deudas interaliadas. Nos ha llamado la atención ver publicado en un periódico americano de gran circulación, que el dinero que los Estados Unidos adelantaron a la Gran Bretaña durante la guerra no tenía nada que ver con los empréstitos que esta última hizo a sus aliados europeos. Esto no es verdad. La Gran Bretaña pidió el dinero prestado para prestarlo a su vez a sus aliados, y si el Gobierno británico no se hubiese visto obligado a hacer adelantos a sus aliados, no habría tenido necesidad de dirigirse a los Estados Unidos en busca de ayuda financiera. Vale también la pena recordar que a principios del año de 1918 el

Gobierno británico pidió con insistencia al Gobierno de los Estados Unidos que le exonera se de la obligación de proveer de fondos a los aliados, y ofreció en cambio cubrir todos sus propios gastos en los Estados Unidos sin pedir nada en préstamo al Gobierno americano. Pero el Gobierno americano no se negó a acceder a esta proposición.

Jamás se ha puesto en duda la intención que la Gran Bretaña tiene de pagar a los Estados Unidos, aunque ésta no reciba nada de aquellos aliados a los cuales prestó el dinero recibido de los Estados Unidos.

En el presupuesto de gastos de este año, figuran muy especialmente cincuenta millones de libras esterlinas con destino a los Estados Unidos; y la Comisión encargada de la formación del fondo de amortización, se prepara a salir de Londres dentro de unos días, con destino a los Estados Unidos con objeto de hacer los arreglos necesarios para el pago.

Lloyd George ha decidido dedicar el producto de su libro sobre los sucesos de la guerra, a obras caritativas, relacionadas con la guerra, en la Gran Bretaña. La cantidad interesada es bastante considerable, pues se han vendido los derechos de publicación por la suma de 100 mil libras esterlinas aproximadamente.

De los hombres grandes, se esperan grandes cosas; sin embargo, esta dávida constituye un acto de grandísima abnegación.

Los primeros ministros del Gobierno británico no pueden hacer una fortuna con el salario que tienen; la cantidad que reciben es relativamente pequeña y a éste cargo no se le asigna pensión. Es claro que un hombre que tiene talento suficiente para llegar a ser Primer Ministro, podría hacer una fortuna dedicando sus energías a la finanza, al foro o al comercio. La mayor parte de los ministros de los tiempos pasados han sido hombres que poseían considerables medios particulares. Lloyd George no ha sido nunca un hombre rico; su temprana carrera política llevó en sí el tener que pasar muchos apuros y su linaje no cuenta con riquezas ni influencias. Por lo tanto el desprenderse de cien mil libras no es sólo dar una fortuna, sino dar su única fortuna. Para llevar a efecto un impulso semejante necesita estar dotado de ciertas cualidades personales, por muy intensamente que uno pueda comprender su manera de sentir con respecto a la guerra. Estos sentimientos consisten simplemente en no querer aprovecharse personalmente de la relación de las luchas y de los sufrimientos porque atravesó la Gran Bretaña, y en el deseo de que aquellos que más sufrieron por causa de la guerra reciban los beneficios de su obra como autor. No cabe duda de la justicia de su decisión, pero no por eso es menos su generosidad.

Nueva edición del Arancel de Aduanas

Ya ha sido entregado el trabajo a la Imprenta

El Ejecutivo ha dispuesto hacer una nueva edición del Arancel de Aduanas con las reformas introducidas en el mismo de 1914 a esta fecha, que son muchas. El trabajo de re-

dacción fue encargado a don Sergio Carballo, quien pasó anterior los originales a la Imprenta Nacional para la edición. El folleto circulará acaso antes de treinta días. Esa era ya una necesidad sentida en el comercio.

ORTIZ

— JOYERO CHIC —

Aparecen cadáveres

Telegrama del Coyolar recibido a las 14 horas de hoy.

“Un propio que acaba de llegar de Tárcoles informa que han sido encontrados dos cadáveres más de las víctimas de la catástrofe ocurrida en Capulín. Diferentes comisiones de la finca El Coyolar continúan inves-

tigando el paradero de las otras gentes desaparecidas. Algunos de ellos han sido localizados en picos vecinos donde se refugiaron durante el temporal. En consecuencia las víctimas no son tantas como imaginó al principio.

Parecen haber sido transadas las dificultades

La situación del mercado monetario es la misma exactamente de ayer. Los Bancos liquidan pero no venden. La demanda ha desaparecido por dos circunstancias: porque ya no es negocio para los comerciantes

comprar dólares al tipo actual y porque esos señores hanse convencido de las completas seguridades que existen para la contratación del empréstito, lo que irremediamente hará de nuevo descender el cambio,

Rumores alarmantes

Como circularan hoy alarmantes rumores acerca de nuevos e ingentes daños ocasionados por el temporal en la vía al Pacífico, nos entrevistamos con el señor Administrador de esa empresa quien nos manifestó que, efectivamente, el temporal arrecia cada vez con más furor en la costa del Pací-

fico y que en Caldera el agua ha llegado a subir 12 pies sobre el nivel de la línea.

Nos dijo el señor Yglesias que si el tiempo mejora durante cuatro días, los trenes podrán correr a fines de la otra semana hasta la Boca del Barranca.

El río Picagres arrastra un trapiche y casa de habitación

En Piedras Negras, en la finca del señor Cleves, se presentó tan fuerte el temporal último, que hizo tomar gigantescas proporciones al río Picagres, el cual, en desbordamiento imponente ocasionó daños de mucha consideración como el de arras-

trar el trapiche, la maquinaria y la casa de habitación ubicados en dicha finca.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

Sentimos lo ocurrido al señor Cleves.

La situación no ha variado en el mercado monetario

El Subsecretario de Hacienda y Mac Donald dícese que llegaron esta mañana a un acuerdo satisfactorio respecto al tipo de emisión de los bonos del empréstito que era en el único punto del contrato en que existía disparidad de criterio entre aquellos señores.

El Gobierno aceptará como tipo mínimo de emisión el 88 y si los bonos al ser lanzados al mercado de valores neoyorquino alcanzan precios mejores, la diferencia en favor será agregada a la cuenta del Gobierno de Costa Rica.

De las velocidades realizadas en la naturaleza

(Letras científicas de Charles Nordam. Del Observatorio de París).

La afirmación, sin cesar repetida y reimpressa, de que nuestro siglo es el de la velocidad, semeja a un “truisme”. Sin embargo me propongo demostrar que cuando se reflexiona, esa afirmación es falsa. Si nos parece haber hecho alguna ganancia en el campo de las velocidades, es que estamos acostumbrados a juzgar las cosas según la muestra de nuestros pequeños hábitos humanos. Si por el contrario, nos elevamos por encima de esta particularización egoísta de los fenómenos si contemplamos las cosas, no en nuestra escala, debemos llegar a la conclusión de que nuestro siglo es el de la limitación de las velocidades, el que ha do, mesticado los movimientos de los cuales se creía antes ilimitadas la libertad y la expansión, que les ha encadenado a normas de las cuales se hubieran admirado nuestros antepasados.

Abramos el pequeño diccionario LAROUSSE al artículo VELOCIDAD. Se ha dicho cien veces que nada es tan instructivo como la lectura de un diccionario. Se puede no ser de esa opinión, porque la ciencia de los diccionarios es frecuentemente errónea; al menos vendremos que nada es tan sugestivo como esa lectura, porque nada nos hace tan bien comprender esa mezcla asombrosa de verdades demostradas, errores evidentes e hipócritas gratitudes que constituye el fondo del “sentido común”.

Así pues, he aquí lo que nos dice Larousse: “Velocidad”:— la velocidad media del caballo a trote es de 12 Km. por hora y de 40 al galope. La velocidad ordinaria de una locomotora es de 40 Km., la más grande de 80; el pájaro en su vuelo más rápido recorre 80 Km. por hora; el viento más violento 166. La velocidad de una bala de cañón es de mil metros y la del sonido de 300 m. por segundo. La tierra girando sobre ella misma recorre en una hora 1666 Km. . .”

Cuán divertido es ese texto! Desde luego nos muestra que el tiempo no menos que el espacio interviene en la definición de la velocidad. Pero qué decir de ese diccionario que asigna

una velocidad máxima de 80 Km. a una locomotora? Qué decir de ese pájaro que “en su vuelo más rápido recorre”, cuando se ha querido hablar del vuelo del pájaro más rápido? Qué decir de la velocidad de esa bala de cañón fijada *ne varietur* en 1000 m. por segundo? No recuerda eso al inglés que, habiendo desembarcado en Francia y viendo una sirvienta salisiana de rutilante cabellera, escribió a su familia: “En Francia todas las mujeres tienen el cabello rojo”?

Verdaderamente la lectura del diccionario (y no me permito hablar aquí más que del citado) es muy divertida. Pero hay otra cosa, otra cosa más profunda que está implícitamente contenida en el texto precedente. Admitamos como exacta la cifra indicada por velocidad media del caballo: 12 Km. por hora. Consideremos el caballo medio, el caballo-muestra, si me atrevo, que posee esa velocidad-tipo.

Puesto que,—nos lo afirman unas líneas más abajo,—la Tierra girando sobre ella misma recorre en una hora 1666 Km., es en realidad $1666 + 12 = 1678$ lo que nuestro caballo recorre si va de Oeste a Este y $1666 - 12 = 1654$ Km. si va de E. a O., es decir al encuentro de la rotación terrestre. De donde resulta que la velocidad de los caballos depende esencialmente de su orientación. Temo que esta consideración haya pasado desapercibida hasta ahora en los hipódromos, en donde se persigue con tanto ardor el mejoramiento de la raza caballar y que la brújula no juegue el papel esencial que merece, como se ha visto. Pero no es todo: es en el Ecuador (Larousse olvida decirlo) que la superficie terrestre, por efecto de su rotación, avanza 1666 Km. por hora. Bajo nuestras latitudes ese avance es mucho menos. No es todo todavía: nuestro globo no tiene solamente una rotación; tiene también una revolución (hablo de la única que haya dejado trazas durables) y que la hace girar al rededor del sol a poco más o menos 100000 Km. por hora. No es todo todavía: el sol es arrastrado a alguna parte, tirando detrás de él su miserable cortejo de planetas esclavos, con una velocidad que, lo sabemos, no es despreciable tampoco. Finalmente veremos que es imposible saber cuál es la velocidad, la verdadera velocidad de nuestro caballo-patrón.

El favorecido con los 50 mil colones

Lo fue don Mauricio Leger, ex-Capitán de Puerto de Puntarenas y actualmente administrador de la finca Louisiana, de la United Fruit Co. El señor Leger es francés de origen, ciudadano costarricense nacionalizado, a quien una parte del pueblo porteño le quemó su residencia en Puntarenas a la caída de los Tinoco. Desde aquella fecha él es empleado de la compañía frutera; su posición es de importancia y devenga un magnífico sueldo. Celebramos el acontecimiento.

Todo lo que podemos afirmar sin debate, es el valor de la velocidad del caballo con relación al suelo donde se mueve, es la velocidad relativa con relación a su soporte material.

En cuanto a su *velocidad verdadera*, que los sabios llaman también su *velocidad absoluta*, las opiniones están después de algún tiempo divididas sobre la posibilidad de conocerla.

Newton mismo, que creía en el espacio absoluto y en el tiempo absoluto, es decir, en los datos

(Viene de la segunda página)



STROLLERS

Colecciones

120 retratos

—De Estrellas del Cine—

Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.

Albumes para retratos donde

PIZA E HIJOS
Agentes Generales

CIGARETTES

Las tardes del sábado

Rubén Darío

Hace poco vi publicada una anécdota de Darío: allá en Nicaragua, ahora que el poeta no puede desmentir, todo hijo de vecino se quiere dar el tono de haber merecido el favor de su real amistad. Octavio Rivas Ortiz cuenta que, a propósito de una pregunta, Darío le contestó:

—No; todo lo contrario; la visita de usted me distrae, me hace olvidar mi pena; me espanta la torturante idea de la muerte, desvanece en mí el miedo de la eternidad.

Eso es mentira: Darío, durante el último tiempo de su vida, fue insostenible; tenía bilis a flor de temperamento; vivía eternamente fastidiado. A veces, inyectados y fuera de sus órbitas los ojos, arañaba las sábanas de su lecho, como un felino enjaulado; insultaba a su esposa hasta el extremo de llamarla con adjetivos impúdicos; despedía a señores y sirvientes; retiraba el pulso de la auscultación médica, asegurando estar sano y que lo iban a matar a fuerza de considerarlo grave.

—Yo no necesito drogas para vivir — aseguraba; — yo necesito aire libre; requiero soledad y quietud; que no me molesten; que me dejen en paz, gritaba exasperado.

Hasta el extremo de dar graves inquietudes a los facultativos, muchos de ellos inclinados a creer que se trataba de un caso de anormalidad cerebral.

Yo precisamente porque comprendía el disgusto que causaban las visitas al poeta, lo vi muy rara vez; recuerdo su rostro abotagado, mofletado, agrio displicente, altanero; cuando la esposa, solícita, quiso acercarse a los labios del enfermo una cucharada de medicina, él apartó la mano a la enfermera y profirió estas palabras:

—Ya he dicho que no me molesten, por Dios.

Y luego, presentando una carta recién abierta, exclamó fuera de sí:

—Imagínense las irreverencias de q' soy objeto en esta tierra por donde he pasado como un incomprendido: en esta carta un tal Augusto, director de una revista católica, me pide un autógrafo de colaboración. En otra parte, en París, o en la Argentina, en Madrid o en Roma, se estarían editando cada hora boletines para dar cuenta de mi salud...

Y Rubén Darío decía aquello como una sombra de reproche amargo y airado, mientras destruía la carta entre sus blancas manos de marqués.

Una mañana, su médico de cabecera, el doctor Luis H. Debayle, una eminencia nicaragüense, se acercó a su lecho.

—Vengo a leerle — dijo — el discurso que pronuncié en León, con motivo de un homenaje del Ayuntamiento al colocar en sus salones el retrato de don Vicente Navas...

—Hombre, Luis — le replicó el enfermo, sangrando de ironía la súplica; — máteme con tu cuchilla de cirujano, pero no me mates con tus discursos. Tenía Darío un amigo de la

juventud — Abraham Morazán — para quien hasta última hora conservó una singular devoción. Ya resuelto el tratamiento quirúrgico que lo llevara a la tumba, trasladado de la capital a León, en donde había de expirar días más tarde, llamó a su amigo; le recomendó que cerrase la puerta con llave y tomándole una mano empezó a hablarle muy confidencialmente.

—Has de saber — le dijo — que en Alemania un hombre muy rico y muy sabio se hallaba, como yo, enfermo de gravedad. Como yo, tenía un amigo cirujano que se propuso operar al enfermo a toda costa, aun pasando por la negativa y la súplica del paciente; listo ya todo, hizo llamar a un amigo a quien recomendó le consiguiera una pistola. Conseguida la pistola, la escondió debajo de la almohada y cuando llegaron los doctores, solicitó ser anestesiado en su propio lecho. En el momento en que iban a ponerle sobre el rostro la mascarilla del cloroformo, el enfermo, rápido como el rayo, sacó la pistola y ultimó al cirujano perforándole cinco veces...

Y luego, Darío, acercándose al oído de su amigo Abraham le dijo en tono de súplica:

—Hazme el favor de conseguirme una pistola, para cuando venga Luis...

Amanecía Darío con el alba de buen genio; la mañana tenía sobre él la virtud de regocijar su quebrantado espíritu. Durante los amaneceres tropicales, encendidos de luz diáfana y brillante, Darío creía respirar la vida a pleno pulmón. Tenía caprichos raros: traigan me aquí, decía, una vaca con su becerro, un gallo de plumas encendidas con su hembra, para verlos en amor frente a mí; traigan una muchacha fresca que tienda ropa limpia sobre los alambres del patio; que venga un indio con su guitarra; que me corten flores rojas y fragantes en todos los jardines de León; que me bañen con aguas perfumadas; que las manos de una muchacha joven me sequen el agua en el cuerpo; que me enjuguen los pies las hebras de oro de una Magdalena, que me ame.

Después de estas exaltaciones, a la hora de la visita médica, el espíritu del poeta se encerraba como en una gruta: se recogía en sí mismo, abatido por el aparatoso examen de los ojos galenos.

Su enfermedad y su muerte

La prensa nacional, entre tanto, anunciaba todos los días los augurios fatales: Rubén Darío continúa grave: solo un milagro puede salvarlo.

Y era verdad: había una especie de autosugestión en el ambiente. Tal vez mucho antes de que decretara su última hora, estaba escrita ya en el libro de sus compatriotas la sentencia fatal: Rubén Darío tenía que morir porque el diagnóstico lo había prometido: una cirrosis aguda, proveniente de la vida licenciosa del poeta, minaba la existencia del consagrado.

Hubo una opinión: la del doctor Juan Bautista Saesa,

COLABORACION

DE POLITICA

Lo dijo don Ricardo y... basta

En todo problema público el parecer de don Ricardo es la última palabra y... ¡y todo el mundo boca abajo!

Así, por ejemplo, bastó que,

Darío — dijo — no adolece de cirrosis. El hígado está en perfecto estado normal, con su funcionamiento natural, sin reducciones ni ensanchamientos. Pero no hubo remedio. El doctor Debayle quería probar lo contrario. El abdomen del poeta quedó al desnudo, cuanto abultado era; y el cruel punzón se internó en la carne, desgarrándola: por la herida manó un chorro de sangre roja, clara, limpia, vigorosa.

—Me he equivocado de sitio — explicó el doctor Debayle.

Y por dos veces más introdujo el hierro esterilizado en los lugares diferentes, con igual resultado. La sangre del poeta se elevaba en una espiral; dijérase un surtidor por el que se escapara la vida.

La debilidad de Rubén padeció con el ensayo en una forma de desastre. Puede decirse que esta operación marcó el descenso de su vida. Ya no volvió a murmurar; se resignó al destino, renunció a la lucha; fue como un ajusticiado sin esperanzas de indulto. La cámara del enfermo se llenó de silencio, un silencio horrible, precursor; y penetraron hasta el propio santuario de la agonía — ¡parece mentira! — las cámaras fotográficas. Adoptaba en los instantes del enfogue, la próxima viuda, actitud dolorosa, como que presentía que luego aquellas fotografías iban a correr mundo. El poeta "posó" en todas las formas imaginables. De ahí salió la esfinge de "Darío agonizante" que se ha hecho célebre: del Darío enfermo y desahuciado; del panida doliente por cuyas pupilas insomnes pasaba la sombra de la agonía prematura.

Fue en una de esas noches terribles, mientras la multitud se amotinaba frente a las ventanas de su residencia, cuando despertó como poseído por una visión de tragedia que había de ser profética:

—He soñado — dijo — bañada de sudor helado su frente pensadora y amplia; he soñado que mi corazón y mi cerebro eran arrastrados por el suelo; que manos ambiciosas y sacrilegas ensuciaban las calles, enrojecían las baldosas con la sangre de mi corazón desprendido del pecho y de mi cerebro arrancado de mi cabeza; he soñado cosas horribles: que los buitres graznaban en torno de mi cadáver y que sus garras me arrancaban furiosamente la carne...

A la hora que Darío dejó la vida, las campanas sollozaron desde las erectas torres de la Catedral; un joven — Alejandro Torrealba — asesinado hace poco por manos villanas, tenía entre sus manos un reloj de bolsillo. A la misma hora en que el alma de Darío se desprendió de la carne, el reloj rompió su cuerda contra los ladrillos del cuarto; fue quizá el único gesto simbólico; el tiempo deteníase un instante, se inmovilizaba el péndulo ante la espantosa tragedia de una muerte que iba a repercutir en todos los ámbitos del Universo.

—Rubén Darío ha muerto — fue el grito que vibró en todos los labios, que pasó por todos los alambres, que recorrió por el mundo bajo el mar, entre los hilos del cable.

por supuesto, irónicamente, dijera: "temo a los fracasos y por eso no voy a Washington", para que la opinión pública considere ya fracasada la gestión de Costa Rica con los ingleses.

Don Alfredo contestó anoche al señor Ministro de Relaciones Exteriores, que declinaba el honor de la misión por... por... motivos de salud. Claro, los enfriamientos traen por consecuencia inmediata los constipados. Si para don Ricardo, don Cleto, D. Pedro o cualquiera de nuestros ilustres, un fracaso de aquella naturaleza resultaría una simple desgracia personal, para don Alfredo sería una derrota política. ¡Y de qué naturaleza! Porque, hay que tener en cuenta que él fue uno de los iniciadores (bajo cuerda) y sostenedores, en toda forma, de la ya tristemente famosa Ley de Nulidades. Así, pues, un golpe de tal magnitud sí que nulificaría, políticamente hablando, al joven ex-Presidente!

Ignorábamos que los señores del Gobierno quisieran tan mal a don Alfredo, porque no de otra manera se explica la circunstancia de ofrecerle una misión. Si será hábil este don Julio! El juego, naturalmente, fue comprendido por don Alfredo y de ahí que contestara: a otro perro con ese hueso. Habrá quién lo recoja y pretenda roerlo? Lo dudamos. Sin embargo, que los hay, es indudable, lo difícil es encontrarlos! Cualquiera hombre de valer y prestigios se atreve a tanto, después de la arrogante y franca opinión de don Ricardo!

ALFONSITO

De sport

La partida de base-ball anunciada para el 12 de octubre entre los Clubs América y Verdún fue trasferida para mañana a las 9 horas en la Sabana, con motivo de no encontrarse en esta capital el estimable caballero don Tito García, a quien estaba dedicada la partida, pues encontrándose en su finca de Puriscal, no pudo trasladarse a la capital por serios inconvenientes de locomoción.

Los jugadores son los siguientes:

AMERICA

Cap., G. Vargas — C.
J. González — P
N. Chaves — 1a. B
O. Núñez — 2a. B
J. J. Bolaños — S S
H. Borrás — 3a. B
V. M. Morúa — L F
L Fournier — C F
F. Montero — R F

VERDUN

H. Arroyo — C
Cap., N. Ramírez h. — P
G. Abarca — 1a. B
F. Aguilar — 2a. B
A. Arroyo — S S
J. iVeto — 3a. B
R. Salazar — L F
C. uchini — C F
R. Cambrero — R F

Juez de campo: Eliseo San- doval.

De las velocidades....

(Viene de la tercera página)

necesarios para la definición de la velocidad absoluta, tuvo sobre eso algunos escrúpulos cuando escribía:

"El movimiento absoluto es la traslación de un cuerpo de un lugar absoluto a otro lugar absoluto, y el movimiento relativo es la traslación de un lugar relativo a otro lugar relativo... Nos servimos pues de los lugares y movimiento relativos en vez de los lugares y movimientos absolutos; se usa a veces en la vida civil, pero en las materias filosóficas es necesario hacer abstracción de los sentidos, porque puede pasar que no haya ningún cuerpo verdaderamente en reposo al cual no pueda relacionar los lugares y movimientos... Hay que confesar que es muy difícil conocer los movimientos verdaderos de cada cuerpo y de distinguirlos actualmente de los movimientos aparentes, porque las partes del espacio inmóvil en las cuales se ejecutan los movimientos ver-

daderos no caen bajo nuestros sentidos. Sin embargo, no hay que desesperar completamente" Y luego Newton indica algunos medios que le parecen de naturaleza para permitir la discriminación tan buscada, de la cual hablaré algún día.

Hoy he querido solamente recordar por ese texto que el protagonista menos discutido del espacio absoluto y del movimiento absoluto era el mismo casi relativista cuando se trata de lo que cae "bajo nuestros sentidos". Por mucho tiempo se ha buscado la mira fija, el poste definitivo, el mojón esencial, a los cuales pudiéramos atar las mutaciones absolutas. Nauman mismo le ha dado un nombre: lo ha llamado el cuerpo Alfa, lo cual es una manera de tratar las debilidades de la física casi como los médicos tratan las enfermedades de los pobres humanos: un bello nombre suple un remedio eficaz, y damos nombres también a entidades inexistentes.

(Continuará)

INSTALACION DEL PATRONATO ESCOLAR EN CONCEPCION DE CARTAGO

Discurso del Licenciado don Elías Leiva

Se efectuó la instalación del Patronato Escolar en el distrito de Concepción de Cartago el domingo 8 a las 14 horas.

Se abrió el acto con el Himno Nacional cantado por el IV grado. A continuación tomó la palabra el Sr. don Elías Leiva quien, con el entusiasmo que le caracteriza en bien de la Escuela, habló con frases adecuadas sobre el fin que se persigue con el Patronato y sobre todo, en aquella Escuela en que urge reparar el edificio

Después de algunos de música y cantos preparados por el Personal, se efectuó la elección de la Di-

rectiva, que por unanimidad de votos de los concurrentes resultó del modo siguiente:

Presidente de Honor, Presbítero don Emeterio Martínez.

Presidente Efectivo: Licenciado don Elías Leiva Q.

Vicepresidente: don Juan Navarro.

Secretario: don Emilio Brenes.

Tesorero: don Jerónimo Vázquez.

Vocales: don José María Ramírez S., Srta. María Peralta y don Moisés Navarro.

Terminado el acto dió las gracias el Director en nombre del Personal Docente.

Impuestos sobre impuestos

Pretende gravarse el descuento que se da a los vendedores de lotería

Don Francisco Paula Gutiérrez se dirigió a la Municipalidad de

Limón pidiendo, como Presidente de la Junta de Educación, que se grave con un 10 por ciento el descuento que a los vendedores de lotería hace la Junta de Caridad, gravamen que ha de ser a favor de la Junta de Educación.

La Municipalidad de Limón, en sesión reciente conoció del asunto y acordó de conformidad.

Ahora en el Ejecutivo se estudia si se imparte o no la aprobación a ese acuerdo.

La Valenciana

CALIXTO MADRIGAL

CORBATAS SEDA

a @ 2-50

Un recurso denegado

El pastor evangelista señor Mann, expulsado del país recientemente por decreto del Poder Ejecutivo, interpuso recurso de Habeas Corpus a fin de burlar la sanción que sobre él pesa y a la que se hizo acreedor por su conducta.

En sesión de hoy, la Corte co-

noció de ese recurso y lo declaró sin lugar, por lo que el negrito de marras tendrá indefectiblemente que irse con la música a otra parte, donde toleen sus prédicas sospechosas y atentatorias contra la tranquilidad pública.

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



GABRY RIVAS

AEROGRAMAS DE ANOCHE

LAS TROPAS TURCAS SE RETIRAN DE LAS INMEDIACIONES DE CHANAK

Chanak, 13.—Se está efectuando el retiro de las tropas turcas de la inmediata vecindad de Chanak.

TRIUNFO DE UN BOXEADOR INGLESES

Londres, 13.—Joe Becket, boxeador inglés de peso fuerte, obtuvo un triunfo técnico por knock out, contra Frank Moran, anoche, en el sexto round. El referee detuvo el encuentro para evitar que continuara el castigo contra Moran.

LOS FRANCESES GESTIONAN EL VIAJE DE DEMPSEY A PARIS

París, 13.— Los promotores de boxeo franceses gestionan la tralida a esta ciudad, para el mes de diciembre, de Jack Dempsey, el campeón mundial de gran peso, a fin de que luche con Battling Siki, campeón senegalés vencedor de Georges Carpentier.

LA ACTITUD DE LOS BARCOS DEL SHIPPING BOARD

Washington, 13.—El Presidente Lasker anunció que los barcos del Shipping Board permanecerán "secos", sin preocuparse de las demandas incoadas en Nueva York en favor de los barcos americanos de propiedad privada.

SE CONVOCARA EL CONGRESO DE LOS EE. UU. A SESION EXTRAORDINARIA

Washington, 13.—El Presidente Harding declaró por medio de los jefes del Congreso que conferenciaron con él, que está dispuesto a convocar el Congreso a una sesión

especial para el 20 de noviembre, en la impresión de que la Cámara puede actuar sobre la ley de subsidios a los barcos mientras el Senado conoce de la legislación contra los linchamientos.

EL INCENDIO DEL "CITY OF HONOLULU"

San Francisco, 13.— Todos los pasajeros, oficiales y tripulación del vapor "City of Honolulu", fueron recogidos por el vapor "West Farallon", cuatro horas después de haber abandonado en botes salvavidas el barco incendiado ayer en la mañana. El transporte militar "Thomas" tratará de remolcar el casco del barco incendiado a un puerto. El incendio estalló en el segundo camarote, entre cinco y seis de la mañana del jueves. Dos horas más tarde todos los pasajeros estaban fuera del barco. El último de los oficiales del barco abandonó éste a las diez. El "West Farallon" llegó al lugar del suceso a las dos y media de la tarde y logró recoger a los naufragos de todos los botes. La labor del inalmábrico en la obra de salvamento fue admirable.

LOS SERVICIOS DEL INALAMBRICO EN LA CATASTROFE DEL "CITY OF HONOLULU"

San Francisco, 13.—La Prensa Asociada, por cuya cortesía se envían diariamente a través de los siete mares las noticias mundiales, por medio de la Estación Radiográfica Naval, fue recordada y aprovechada ayer en un momento de emergencia, por los capitanes de los barcos que desempeñaron un papel en la catástrofe del "City of Honolulu". Las noticias que daban cuenta del siniestro llegaron a la Prensa Asociada, en San Francisco, desde el transporte "Thomas", de los vapores "West Farallon" y "Enterprise", del yate a va-

por "Castana" y finalmente aviso para la seguridad de todos despañado por el capitán Lester, del "City of Honolulu". Estos informes fueron de la mayor utilidad en la comunicación del relato exacto y auténtico de lo que ocurría lejos, en el Océano Pacífico, y capacitó a la Prensa Asociada para llevar al mundo nota de la obra de salvamento y desaparecer pronto la preocupación sobre la suerte de la tripulación y pasajeros del "City of Honolulu".

HINDENBURG CONSIENTE EN SU CANDIDATURA

Berlín, 13.—El Mariscal Hindenburg ha manifestado su anhelo a ofrecerse como candidato en la elección próxima para la presidencia de Alemania.

UN FALLO CONTRA ESTADOS UNIDOS

La Haya, 13.—Se ha sabido por conductos autorizados que el laudo del Tribunal de Arbitraje de La Haya en el caso de los propietarios de barcos noruegos contra los Estados Unidos, impone un pago de \$ 11.972.000. El juicio se originó con motivo de la requisición de barcos noruegos en puertos americanos durante la guerra.

SE DOMINA LA PESTE DEL COLERA EN TOKIO

Tokio, 13.—La epidemia de cólera en Tokio se ha detenido. Tan sólo un caso se ha registrado durante las últimas veinticuatro horas.

EL GOBIERNO FRANCÉS ES CONTRARIO A LA MORATORIA PARA ALEMANIA

París, 13.—El Gobierno francés ha dado instrucciones a Louis Barthou su representante en la Comisión de Reparaciones aliada, que se oponga a la última proposición de Sir John Bradbury, de Inglaterra, tendiente a que se otorgue a Alemania una moratoria para la suspensión de todos sus pagos en efectivo durante cinco años, según se anunció semioficialmente.

CHAMBERLAIN NO CREE PRUDENTE QUE SE ROMPA EL GOBIERNO DE COALICION

Birmingham, 13.—Austria Chamberlain, leader del gobierno, en un discurso pronunciado ante el club conservador de Midland, en esta ciudad, declaró que sería criminal romper actualmente el Gobierno de coalición, en vista de la amenaza laborista. Dijo que ignoraba cuándo se verificaría la elección. Chamberlain es jefe conservador.

LANA PARA TEJER

SURTIDO EN COLORES

A 10 COLONES LIBRA

Solamente por quince días

Almacen Sasso

La casa de las GANGAS

TEATRO MODERNO

Sábado 14 de octubre de 1922

A las 7 p. m.

EL AS ROJO, por Marie Walcamp
Episodios 5, 6 y 7.

A las 8 y 30 p. m.

— ENTRE FIERAS Y HOMBRES —
Mañana: EN USO DE LICENCIA,
por Douglas Mc Clean y Doris May.

Sensaciones mundiales

El ex-Primer Briand aprehendido en Ruán como robagallinas

La Embajada mexicana al Brasil ha costado dos millones y medio de dólares

Ruán, Francia.—El ex-primer ministro de Francia, Aristides Briand, fue preso anoche por un gendarme que lo tomó por un roba-gallinas.

Desde hace tiempo abundan en esta población los robagallinas, por lo que era de los sospechosos y lo aprehendió.

—Usted ha hecho una aprehensión admirable, dijo M. Briand al joven gendarme, y ella le dará mucho crédito.

Al llegar a la comisaría se permitió al preso comunicarse por teléfono con el procurador del lugar, quien ordenó inmediatamente que fuera puesto en libertad, pues resultó que era el mismo Aristides Briand, que ha sido siete veces primer ministro de Francia, y que salió a la calle sin sus papeles de identificación por lo que el gendarme, al ver que no podía presentar dichos papeles, lo consideró sospechoso y lo redujo a prisión.

La flamante embajada mexicana conque el gobierno del Gral. Obregón fue a saludar al gobierno y pueblo brasilero y que partió a bordo del cañonero "Bravo" presidida por el cultísimo rector de la Universidad mexicana don José Vasconcelos, importa nada menos que la bicoca de dos millones y medio de pesos oro. Solamente un vestido—uno de tantos—que llevaba un artista de costumbres mexicanas, importó cerca de mil dólares. Un gran séquito de intelectuales; compañías artísticas que dirán mucho de la vida azteca; diversas bandas de música; orquestas selectísimas; la escuela política de Chapultepec y algunos otros regimientos; siete aeroplanos con sus respectivos aviadores, etc.

SE COMPRAN
TRAPOS VIEJOS
PERO LIMPIOS

Una excitativa al profesor don Elias Jiménez Rojas

En los círculos intelectuales de esta capital ha venido despertando muy vivo interés todo lo que la prensa extranjera y eminentes críticos científicos anuncian acerca de la teoría descubierta por el profesor Einstein.

Ese creciente interés de nuestros jóvenes los ha traído a nuestras oficinas para que, en forma respetuosa y ardiente excitemos al sabio profesor señor Jiménez Rojas para que dicte, ojalá en la Biblioteca Nacional, una conferencia acerca de la moderna teoría del sabio alemán sobre la relatividad.

LA NOTICIA se identifica con los elevados propósitos de estos jóvenes estudiosos y ruega al señor Jiménez Rojas forma complacerlos en tan excepcional ocasión.

W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADFLANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS
Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización
en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores
toda clase de facilidades para la importación
de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Scs., en San José.

G. P. CHITTENDEN,—Administrador.

San José, octubre 9 de 1922.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Saba o YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

LUCKY
STRIKE
CIGARETTE

Un
proceso
nuevo

Está
tostado

Lo que le
da un delicioso
sabor
imposible
de ser imitado

TEATROS Preferidos

Empresa MARIO URBINI

AMERICA

DOMINGO 15 DE OCTUBRE
Matinée a las 2.30

La Teleraña del Engaño
Noche a las 8.30

LAS TRES ILUSIONES
por Pina Menchehall

VAREDADES

SABADO 14 DE OCTUBRE
La Teleraña del Engaño

por Dolores Casinelli
Domingo, estreno
Las Memorias del Diablo

TREBOL

SABADO 14 DE OCTUBRE
LA MUJER PERFECTA

por Constance Talmadge
Luneta C 0.25 Galería C 0.10
Domingo, estreno:

Las Memorias del Diablo

APOLO (Cartago)

DOMINGO 15 DE OCTUBRE
Matinée a las 2.30. Final de la serie

EL FANTASMA GRIS
Noche a las 8.30. Estreno
La Teleraña del Engaño